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суворовцев
не бывает!

Суворовец и журналист Евгений Весе�
лов долгое время работал в «Вечернем
Ленинграде» и «Вечернем Петербурге».
Начал корреспондентом. Дорос до заме�
стителя главного редактора. Указом пре�
зидента Российской Федерации награж�
ден медалью ордена «За заслуги перед
Отечеством» II степени.

— Я, как
и все тогда,
п р о ш л а
распределе-
ние. Отра-
ботала в де-

ревне. А потом объявили набор педагогов в
Суворовское училище. Не скажу, что отбор
был жесткий. Он был внимательный. Со
мной говорили начальник училища, началь-
ник учебного отдела, старший преподава-
тель... И это не было, как сейчас, собеседо-
ванием. Они именно говорили. И очень
удивлялись, что в мои 24 года у меня уже
было два выпуска — последних классов, до-
ставшихся мне в деревне.

разование, стать военны-
ми. Им хотелось учиться.

Вы, наверное, пред-
ставляете, что в военном
училище большинство педагогов — мужчи-
ны. Так вот, кроме офицеров, которые зани-
мались воспитательной работой, учили в ос-
новном женщины. Также в Суворовском
училище была очень сильная гуманитарная
школа.

Офицеры — интересные люди. Разные.
Многие были великолепно образованны.
Мне казалось, что случались перегибы с во-
енной пропагандой. Были казусы. Помню,
разбираем по программе «Как мужик двух
генералов прокормил». Тут в класс заходит
офицер из руководства и, будто сам герой
Щедрина, возмущается: «Что же вы делае-
те? Разве можно так про генералов?» Или чи-
тали Чехова. Другой офицер в классе: «По-
чему про военных ничего не рассказывае-
те?» Отвечаю, что Чехов не был военным, по-
тому и не писал про них. Не успокаивается:
«Тогда скажите, что если бы Чехов был во-
енным, то писал бы намного лучше». Ух, как
жалко, Антон Павлович не слышал, тогда уж
обязательно написал бы про военных.

Но образование было очень хорошим.
Помню, одного воспитанника отчислили.
Так он писал потом: «Я у вас троечником
был, а у себя в школе отличником стал». Тог-
да большинство в высшие военные учили-
ща поступали. Все говорили, что первый год

там вообще нечего было делать, мол, мы все
это в Суворовском проходили.

А какое отношение было у ребят к учите-
лям! Они буквально привязывались к нам,
к офицерам. Многие ведь приезжали изда-
лека, без пап, без мам. Мы порой заменяли
им семью. Помню, в канун 8 Марта часто
спрашивали: «А что подарить маме?» Я рас-
сказывала, что мой сын мне дарил. И до глу-
бины души растрогалась, когда мальчик из
Калининграда Витя — сирота — подходит,
в руках духи, и робко: «Это вам».

А я им все говорила: «Из вас хорошие му-
жья получатся». Мальчишки, а все умели!
Тогда ведь строго было. Не только дневные,

За 60 лет из этих стен было выпу-
щено более 13 тысяч человек. 209
выпускников окончили училище
с золотой медалью, 323 — с сереб-
ряной. Среди выпускников СВУ —
34 генерала и адмирала, 2 акаде-
мика, 303 доктора наук и 1640 кан-
дидатов наук.
Героями Советского Союза и Рос-
сийской Федерации стали 9 выпус-
кников училища.

но и ночные наряды были. Мыли классы,
полы натирали. В свое время хотели отме-
нить трудовую нагрузку. Но мне кажется,
мальчишкам это необходимо. Их учили тру-
диться. А сейчас мой внук в первый класс
пошел. Там нет уроков труда — предмет на-
зывается «технология». А мне кажется, труд
— это хорошее слово.

А мужья получились. Люди получились.
Звонят, пишут постоянно. Учителей на свои
даже семейные события приглашают. Я на
двух свадьбах у своих учеников была. Эс-
эмэски пишут — 40 лет человеку, а он: «На-
талья Леонидовна, у меня сын родился!» Дру-
гие сорокалетние только недавно призна-
лись, что пометили экзаменационные биле-

ты. Да, я помню, на би-
летах точки заметила,
все поменяла. Как они у
меня сыпались на экза-
мене! Только сейчас
признались. До сих пор
стыдно, говорят.

А еще стены помню.
Эти стены учили и вос-
питывали. Не только
учеников, но и нас. Сей-
час объявили, что СВУ
закроют на капиталь-
ный ремонт. Возможно,
обратно Суворовское
училище не вернется. Я
как это услышала, комок

в горле встал. И ощущение было, что умер
кто-то очень близкий. Стены хранят исто-
рию и истории. Истории каждого выпускни-
ка более чем за 200 лет. Я сейчас в Гостиный
двор хожу, на окна нашего училища смот-
рю, вспоминаю. Представьте только, из де-
ревень ребята приезжали и сразу — в самом
центре Ленинграда, в Воронцовском двор-
це. Да здесь стыдно было плохо учиться. Это
наше училище: мое, хоть и уволилась уже, и
моих учеников, хоть и выпустились давно.
Потому что бывших суворовцев не бывает.

Подготовил Михаил ТЕЛЕХОВ
Фото Интерпресс и Натальи ЧАЙКИ

«МАЛЬЧИШКИ, А ВСЕ УМЕЛИ!»

Чтобы узнать об этом уникальном учебном заведении из первых уст,
корреспондент «ВП» встретился с Натальей БЕЧИК (на фото), в течение
38 лет преподававшей суворовцам русский язык и литературу. Получил-
ся редкий для современной журналистики жанр: интервью, где не тре-
бовалось даже задавать вопросов, — интервью-монолог. Наталья Лео-
нидовна — отличник народного образования. Из семьи учителей. Ее
мама учила детей в блокадные годы. Отец трудился в Нахимовском учи-
лище. Даже не думала о работе в Суворовском:

КСТАТИ

Взяли. Пришлось доучиваться. Читала
пособия по военному образованию. Но по-
могли даже не книги. Коллектив. У нас был
замечательный командир роты, офицеры-
воспитатели, педагоги... У нас был потря-
сающий коллектив, спаянный, настроен-
ный на то, чтобы дать воспитанникам глу-
бокие знания, сделать из них настоящих
офицеров. Ни одного педсовета не помню
для галочки.

И дети были настроены на учебу. Приез-
жали из глубинки. В Ленинградское СВУ на-
бирали преимущественно из Северо-Запад-
ного региона, Белоруссии и с Украины. Они
тогда должны были пройти серьезные экза-
мены. И поступившие хотели получить об-

Физподготовка для курсанта — первое дело.

Сперва — на учения
по пейнтболу…

…а затем — на бал.

Благодарим Совет ветеранов СВУ и лично его председателя
Алексея Николаевича ТАЛЮКИНА за помощь в подготовке материала.


